

En resumidas cuentas, los fenicios costeando Africa divisaron España y posiblemente se acercaron a explorar. De nuevo en la costa africana - de donde conseguirían oro y marfil ⁴⁶ - pudieron comprobar que desde época calcolítica se mantenían relaciones desde España hacia la región de Tánger y no a la inversa, y que “*el grado de civilización de estos indígenas era evidentemente debido a cambios exteriores*”⁴⁷. Y enfrente estaba la desembocadura del Guadalquivir. Así que fueron a la región de Cádiz y fundaron su asentamiento. Carcopino aceptó el hecho de la doble fundación a ambos lados de las columnas de Hércules, en Cádiz y en la región de Larache Lixus. Pero la ausencia de restos arqueológicos le hizo decir honradamente que tras una milenaria fundación que él apoya, “*después se produjo la oscuridad hasta las postrimerías del siglo VI a. Jc.*”⁴⁸

La falta de yacimientos hasta el momento no puede ser causa para poner en cuestión tan fuerte tradición. Además, en Arqueología, la frase “hasta el momento” debería estar siempre grabada en las reflexiones del excavador. Con un comercio extraordinariamente elemental, con unos focos de intercambio y objetos tan poco variados como perecederos a efectos arqueológicos - tejidos, por ejemplo - y contando con que el suelo de Cádiz no ha podido devolver todos sus secretos y que, muy posiblemente, los más antiguos permanezcan sepultados bajo las aguas y toneladas de aluvión, no parece inverosímil defender la milenaria fundación. Y si faltan hallazgos, la verdad es que en la cerámica indígena de los primeros siglos del primer milenio aparecen unos rasgos orientales acusados que hacen muy probable la existencia de una colonia oriental “*en las proximidades de la desembocadura del Guadalquivir*”⁴⁹. Pero casi sin darnos cuenta, estamos ya muy dentro del primer milenio a. Jc.

46) SCHULLE, W. : “*Tartessos y el Hinterland (excavaciones de Orce y Galera)*” en *Tartessos y sus problemas. V Symposium Internacional de Prehistoria Peninsular*, Barcelona, 1969, págs. 15 a 32. Vid. pág. 19.

47) PONSICH, M. : “*Influencias pheniciennes sur les populations rurales de la région de Tanger*” en *Tartessos y sus problemas. V Symposium de Prehistoria Peninsular*, Barcelona, 1969, págs. 173 a 185. Vid. pág. 184.

48) CARCOPINO, J. : *Le Maroc Antique*, París, 1943, pág. 25.

49) SCHUBART, H. , LILLIU, G. y THIMME, J. : op. cit. pág. 156.